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國父紀念館的場地越來越難租到了，於是，遠在兩三個月前，就急急訂下了元月八日這個既非假日、

又逢期終考的日子，當時想法很難形容，一方面雜七雜八地想到預算、天氣、宣傳票務、⋯⋯等諸多

問題；一方面又堅決地認為，只要歌者能發揮，聽者能滿意，其它的一切就不必計較了。

其實這些日子來，辦民歌演唱會又大有人在，一般說來，賣座也都不差，歌者的名氣也越打越高、聽

者也多能達到某種程度滿足，各主辦單位也多少能賺點「辛苦錢」，但是，這樣的「三頭樂」現況卻

無法令我滿足－－甚至其給我的是更大的心理壓力。

由於參與民歌活動很有些時日（當然關懷民歌的日子更長），眼看著民歌風氣一天天培養起來，心中

所想，只是在這個量的膨脹達到飽和之際，質的精煉是否能相對提升？而在這個問題上，我沒有肯定

的把握，只覺得眼前雖是百花如錦，卻不見蜂蝶穿梭，因此我沒有理由相信，一季繁華之後，會見累

累果實，更不敢奢望來年春回能繁華更盛。因此，我從擔任民歌演唱會主持人、歌唱者的地位再走向

策劃－－甚至成為「民歌創作催生劑」！

去年（六十八）曾和甘玉玫策劃了第一屆「我們的歌」演唱會，當時的主辦單位是洪建全教育文化基

金會和時報文化出版公司，曾有相當盛況，而我感覺到盛則盛矣，但是和我所嚮往的民歌精神仍有相

當距離，由於時報機構主辦（我自己就在時報工作），所以時報作了充份的報導，並且「人間」副刊

邀約了音樂家及民歌倡導者撰文討論民歌的種種，引起社會各方的矚目，但是，相對的，其它各報卻

不甚熱烈。當時，我固然希望各方廣為報導，增加宣傳，但是主要的感觸，還是覺得如果任何一個機
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構的參與使民歌的廣被受到局限，那都是一種遺憾，因此，在第二屆「我們的歌」推出時，我決定試

試自己的力量，當然我仍有一組合作多年的伙伴。

我又去找簡靜惠女士，把我的構想告訴她，真高興，她願意支持我，因此仍有洪建全教育文化基金會

擔任主辦單位。

到了這一步，我可以會心策劃演唱會的內容了，我再度回到「民歌」的定義上，我明白民歌是大眾選

擇、淘汰的，所以我們無法說那首歌是民歌或不是，只看這歌有多少人唱、唱多久、會不會自然匯成

眾人胸中的脈動。因此，我決定，在自己辦的民歌演唱會中，提供各種形式的詞曲、唱法，使聽者不

只接觸輕輕的柔柔的，也有震天撼地的；不只清清的純純的，也有生命中掙脫、超越污穢的過程；尤

其不只是校園中才聽得到的歌聲，要往廣大社會去採樣，我固然願意把聽者拉回校園那天無染的純樸

中，而同時也一定要拉聽者去體認社會的呼吸。

等民歌的朋友，唱民歌的朋友，聽民歌的朋友，有誰甘心我們歌只被稱作「校園歌曲」？又有誰願意

「它」必得冠上「現代」、「創作」等字眼才站得住腳？但是，如果沒有全民廣大多面的參與，似乎

「校園」的限定也很寫實；如果對這些歌曲的期野u是今天唱唱，那麼就在「現代」的掩護下竊喜吧！

可是我不！「今天」既是千年萬代歷史中不可抹煞的一環，難道今天我們唱的歌能被忽視嗎？我堅信

民歌的誕生，是靠大眾的奉獻所匯成的－－當然奉獻是不容易的，自視太高或太低都是一層阻礙，尤

其當自己一旦投入，似乎便喪失了評斷別人的「立場」。但是，對整個民族、人&#32675;的奉獻到底

是一件值得犧牲的工作，當我如此說服了自己之後，這個論點也變成我說服別人的模式－－請把自己

所有的捧在手上，任由走過的千千萬萬人摘取吧！如果未受珍視，那在生命的意義上卻是無虧的。

把自己的心理建設好之後，我立刻出發！第一個想到的對象正是身邊的一&#32675;，我找到中央日報

藝文版的主編蕭塞、聯合報綜藝版的主編呂啟瑞、聯合報萬象版的主編吳統雄，要求每人都提出作品

，除了吳統雄已是民歌界「老兵」之外，連我在內，大家都確實有些難產的痛苦，我一面催別人，一

面擠壓自己，那些日子留下一段難忘的記憶。終於蕭塞的「那怕高山把路擋」到手了，由於用的是家

鄉調，蕭塞把自己的詞錄唱在卡式帶中，我又去央劉亞文聽寫成譜，我忙得只聽了一遍錄音－－蕭塞

唱得並不夠好，加上情緒作用，真令人聽了喘不過氣來，但是我聽得眼眾ㄠ慾U來了，這正是三十年來

第一春呀！蕭塞，你曾經夢想過自己作的歌在兩千五百人面前搬上國父紀念館的舞台嗎？我決定自己

來唱這首歌－－雖然當時自己的歌還沒寫好，心理負擔已經夠重了。

接著呂啟瑞的「寄語」、「歸來」寄給了我，那是兩闕很美的詞，我立刻向李泰祥求援，李泰祥看完

詞立刻答應作曲，我心中落下一塊巨石。加上吳統雄早已完成的「別」、「珍惜」，我已經有了五首

新歌，會兒，只剩自己的作品了！

我利用所有坐車的時間、走路的時間、上廁所的時間苦苦理出一條思路，再為它添葉生枝，再為它調

聲補韻，⋯⋯這真不是件輕鬆的差事，終於我生命中的第一胎誕生了，它就是「一條線」：

    一條線

    球場上面有一條線

    你看見我也看見

    不能跨越  不能踩線

    是它帶來樂趣無邊

    靠它勝負才能分辨

    球場上面有一條線

    一條線

    馬路中間有一條線
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    你看見  我也看見

    不能迴轉  不能超前

    是它維持交通秩序

    靠它大家才有安全

    馬路中間有一條線

    一條線

    你我心裏有一條線

    你看不見  我也看不見

    有人說它就是老天

    它是法理人情的交接面

    它是理智慾望的衝突點

    你我心裏有一條線

    你看不見  我也看不見

    不要變彎  不要縮短

    衡量萬事注意左右不偏

    培養正氣需要千錘百鍊

    要珍惜心裏這條線

    一條線

歌詞有了，我當然又想到了李泰祥，可是，忽然一個念頭湧起－－自己胸中不是常有些旋律，要不要

自己先試試？結果我終於成了「一條線」的作詞、作曲、首度演唱者、及舞台動作設計者。

演唱會內容上的特質建立之後，立刻忙一切雜務，由於個人覺得責任態度的重要，便和一同工作的伙

伴組成了「突破製作&#32675;」，我的想法不只是要突破些不夠好的現況，我連今天的好也要在明天

予以突破－－或者成為更好，或者成為明天所認為的好。當然，另外在內涵、技法、形式、質、量各

方面都要求永不停留在同一點上，因此，「突破製作&#32675;」提出一個警告：聽眾將不可能再見到

以前演唱會的任何優點（就像見不到以往的缺點），因為下一次必將是另一番新貌。

第二屆「我們的歌」在六十九年一月九日登場了！那是一個風寒雨細的日子，下午兩點開始，歌手們

陸續來到國父紀念館排練，對我來說，這是我主持過幾十場音樂會中最累人的一次－－歌手們都像比

以往更多一份使命感似的，緊緊把握演出前每一刻時光。吳統雄為求增進演出效果，特請翟黑山編曲

，並組成一個六人樂隊擔任伴奏。而李泰祥除擔任作品外，更推介他得意女弟子唐曉詩演唱「寄語」

、「歸來」（第二首我也參加輪唱），李泰祥因為當交指揮的職務，七日晚上必須回霧峰，他竟然在

夜間兩點打電話給我，要我唱一遍「歸來」，而我當時竟然也正在練這首歌，當他從電話中聽完我唱

，說了聲不錯，才匆匆上車南去。下午四點半李泰祥指揮當交排練之後又再從霧峰超到台北國父紀念

館，為唐曉詩和我、為他自己的新作、也為所有的聽者擔任伴奏，他在會場待到將近十點，又再趕回

霧峰去了，李泰祥，謝謝你！

這組演唱會，除了內涵的特質之外，我加入了一些演唱形式的創想：演唱「歸來」時，我和唐曉詩有

「輕微」的戲劇表演；第二部份節目中，幕啟時，我和劉亞文拿著藍色鍛帶比出「一條線」的形象，

然後，我不用麥克風清唱，然後，劉亞文以擊鼓為我伴奏，然後，我唱下舞台，唱上國父紀念館的二

樓走道，然後，再回到台上。唱「那怕高山把路擋」，我們用鼓、鈴擊出節奏，旋律部份仍然只有人

聲。

元月八日的演唱會是爆滿的，場外還有釵h人冒著風雨超來，卻買不到票進場。台北市長李登輝也應我

的邀請前來觀賞，我並且向李市長及各市長提出邀請，請他們也參與民歌創作的行列，為大家帶來更

大的振奮。
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「突破製作&#32675;」為便於聯絡、溝通，成立了「突破信箱」－－台北郵政二二之一四二號，希望

能與各界作直接的接觸。我不確知下次舉辦民歌演唱會的日期，但是，我確認自己參與的權利及義務

，因此我不肯休息！

文／王正良
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